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Introducción 

El avance de la mujer y el logro de la igualdad entre hombres y mujeres es una 
cuestión de derechos humanos y condiciones para la justicia social, la cual no debe 
considerarse de forma aislada como un asunto de la mujer. Es la única manera para 
instaurar una sociedad viable, justa y desarrollada para el empoderamiento de la 
mujer y la igualdad de género, como condiciones indispensables para lograr la 
seguridad política, social, económica, cultural y de medio ambiente para la 
humanidad. 
El desarrollo es verdaderamente sostenible cuando apunta a crear más oportunidades 
para hombres y mujeres, pero, además, es sostenible y humano cuando asegura que 
ambos tengan acceso e igualdad de condiciones a tales oportunidades. 
El enfoque de paisaje es el modo de manejar los hábitats, de manera práctica e 
integral, a nivel de paisajes completos de un área geográfica heterogénea, 
compuesta por agrupamientos de ecosistemas interrelacionados, ya sean naturales o 
intervenidos por el ser humano. Esta novedosa visión permite integrar intereses 
económicos y conservacionistas de manera armónica y compatible, en función de 
mitigar la pérdida de biodiversidad de genes en paisajes, y con ello, aumentar la 
capacidad de los ecosistemas de generar bienes y servicios ambientales, mejorar el 
bienestar social y elevar la capacidad de adaptación ante el cambio climático. 
La Mujer Emprendedora cubana constituye un elemento indispensable para la 
conservación y manejo de los sistemas productivos con enfoques de género y paisaje, 
también como ejemplos para nuestra sociedad a través del Proyecto “Conectando 
Paisajes” PNUD-CITMA-MINAGRI. 
Si hoy podemos redactar estas líneas introductorias es porque precisamente la 
Revolución cubana, desde sus mismos inicios en la década de los años 60 del pasado 
siglo, abrió oportunidades por igual para todos y todas, incluyó a las mujeres en todos 
los ámbitos y rincones de la sociedad cubana en un proceso transformador profundo.  
Cuando aún no se hablaba ni de género ni de inclusión social, ya Cuba estaba 
alfabetizándolas, sembrando oportunidades al talento y a las inteligencias para la 
innovación, la ciencia, y el emprendedurismo. 
Hoy presentamos en esta pequeña obra, a estas grandes mujeres, que no provienen 
del medio académico, que hemos querido visibilizarlas, darles voz propia, y predicar 
con sus ejemplos personales. Ellas, con sus inteligencias, su activismo, su dedicación y 
con ese inagotable interés de adquirir nuevos conocimientos innovadores para sus 
empresas, han llegado a ser mujeres rurales exitosas, todas con emocionantes historias 
que estamos seguros los lectores sabrán disfrutar. 
 
Académicos de mérito: Lilliam Álvarez Díaz, René Pablo Capote y Olga Fernández Ríos  
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Ellas cuentan sus breves historias de mujeres líderes que han desarrollado una carrera 
exitosa fuera de la academia 

 
Directiva, y gestora en un proyecto internacional 

Ejemplo de Mujer Emprendedora en Sistemas Agroforestales 
 

 
 
Maestra en Ciencias  
Edelmira Castro Blanco (Mirita) 

 
1. ¿Qué es lo que haces? 

 
Me llamo Edelmira Castro Blanco, nacida en 1973, natural de Mantua; pueblo rural de 
la provincia de Pinar del Río, la mas occidental de Cuba.  
Actualmente resido en el reparto Alamar, municipio La Habana del Este, La Habana, 
Cuba. 
Soy Graduada de nivel superior-Ingeniera forestal, casada, con dos hijas. 
Como Ingeniera ya cuento con 25 años de experiencia en la actividad forestal 
ocupando posiciones de dirección dentro del Sistema de la Agricultura en Cuba, así 
como en la coordinación de proyectos de colaboración nacional e internacional 
relacionados con el sector agropecuario. 
 

2. ¿Cómo llegaste a hacerlo? 
 
Ha sido muy difícil y de muchos obstáculos si se tiene en cuenta todo un lapso 
temporal entre mi graduaciónon en 1995 como Ingeniera en la Facultad de Ciencias 
Forestales y Agropecuarias, Departamento Forestal. Universidad Hermanos Saiz Montes 
de Oca, Pinar del Río, hasta el año 2018 en que logré con gran esfuerzo defender mi 
tesis de   maestría en Ciencias Forestales. El tema fue: Acciones de manejo a favor de 
la conectividad de paisajes en una finca objeto de estudio en la provincia de 
Artemisa. 
 
Primero, tuve que lograr realizar la investigación y obtener resultados para la 
realización de la tesis y todo fue basado en mucho estudio, voluntad personal y al 



mismo tiempo cuidar mis hijas, mi familia, y mi casa, con las de grandes dificultades 
económicas y dura vida cotidiana que sufrimos día a día las cubanas. 

 
En tareas de investigación 
 
  3. Describa sus antecedentes; familia, escolaridad. 
 
Mantua, mi pueblo de nacimiento hoy es uno de los municipios de la provincia de 
Pinar del Río cuya base económica principal es la Agricultura. Soy nacida en una 
familia rural, humilde, de un padre campesino, y una madre que fue desde cocinera 
hasta empleada de limpieza y somos 4 hermanos. 
 
Vea y dejo constancia de mi recorrido como Ingeniera, especialista, científica, 
gestora, y directiva de alta responsabilidad a diferentes niveles y en paralelo formando 
familia y haciendo maestría.  Brevemente, observe mi línea temporal: 
1995 – 1997: Especialista en Ordenación en la Empresa Forestal Integral 
Guanahacabibes, Sandino, ubicado en el más extremo occidental de la isla de Cuba. 
1997–1999: Especialista en Ordenación en la Empresa Forestal Integral, ciudad de Pinar 
del Río. 
1999 - 2002: Especialista Forestal Integral, Empresa Nacional para la Protección de la 
Flora y la Fauna, Ministerio de la Agricultura, La Habana, Cuba.  
2002 - 2006: Jefa del Servicio Estatal Forestal Delegación Municipal de la Agricultura, La 
Habana del Este, La Habana, Cuba.  
2006 - 2009: Delegada Municipal de la Agricultura, Delegación Municipal de la 
Agricultura, La Habana del Este, La Habana. 
2009 - 2017: Especialista en Silvicultura., nivel de nacional del Grupo Empresarial 
Agroforestal (GAF), Ministerio de la Agricultura, La Habana, Cuba.  
Me considero un ejemplo de mujer empoderada. Desde noviembre 2017 soy la Jefa 
del Departamento de Ordenación de Bosques, del Ministerio de la Agricultura de 
Cuba. 

 

 
En los Sistemas Agroforestales 



 Algunas de mis funciones actuales son la revisión de los Proyectos de Organización y 
Desarrollo de la Actividad Forestal, antes de ser presentados al Ministro de la 
Agricultura para su aprobación y además participo en los controles técnicos a las 
Empresas agroforestales en el país. 
 
  4. ¿Qué profesores o mentores le impresionaron e influyeron especialmente en su 
decisión de emprender una actividad basada en la ciencia y en la tecnología? ¿Hubo 
modelos a seguir? 
 
Desde la Facultad Forestal fueron mis modelos de rol mis profesores, la Dra. Milagros 
Cobas López, MSc. Ilya María García Corona y el Dr. C. Ángel Zaldívar Solís.  
En mi actividad de postgrado y proyectos científicos mi ejemplo y figura más influyente 
ha sido el Académico el Dr. C. René Pablo Capote López que me acogió como una 
hija y me guía con mucho cariño.   
Además, una mujer inolvidable y ejemplo en todas las dimensiones de la vida ha sido 
para mi la Dra. Leda Menéndez Carrera, experta reconocida internacionalmente en el 
tema de manglares, ya tristemente fallecida, quien siempre me estimulaba, 
diciéndome: 
 ¨Tú puedes¨ y recuerdo mucho que constantemente me decía   
¨los hijos crecen y siempre hay tiempo para la ciencia y para crecer como profesional¨. 
 
  5. ¿Qué fue lo más difícil que experimentaste en el entrenamiento para ser una 
ingeniera-especialista-cientifica-gestora? 
 
Confieso que lo más difícil en mi vida, en mi desarrollo profesional ha sido la tarea de 
simultanear mi relación con personas dedicadas a la producción y a las ciencias. 
Ambos mundos, son diferentes, en las formas de pensar, de actuar, y de ver la vida. Los 
científicos con sus visiones y los hombres y mujeres en la producción, pegados a la 
tierra y a la vida práctica. 
 
  6. ¿Alguna vez experimentó algún prejuicio anti-femenino? Si es así, ¿puedes explicar 
al respecto? 
 
Si, de formas a veces explícitas y a veces sutiles, comentarios a mis espaldas. Lo que 
sucede es, que los que me conocen, saben que yo digo lo que pienso de frente y que 
ningun prejuicio hace mella en mi actuación y en mis principios y convicciones. 
Como mi desmpeño profesional ha sido en el mundo científico y en el de los 
productores, he vivenciado situaciones no confortables por ejemplo en reuniones de 
relevantes doctores y académicos, ser yo la ingeniera, y por demás mestiza. Tuve una 
bella mentora la Dra. Mercedes Arellanos- mestiza tambien- ya fallecida que siempre 
me decía y lo recuerdo con mucho cariño: “Negra, te hace falta superarte” – y 
ustedes, las que me entrevistan y las futuras lectoras, sabrán interpretar esa sabia frase. 
 
  7. ¿Cómo gestiona su carrera y sus responsabilidades domésticas? 
 
Venciendo muchas barreras y obstáculos.  En muchas, pero muchas ocasiones 
estudiando y trabajando de madrugada, adelantando las tareas del hogar, la escuela 
de las hijas, pero reconozco que también tuve una importantísima ayuda familiar, 
especialmente de mi mamá y mi tía materna Martha.  
 
 
 8. Describa qué le hizo cambiar su educación previa, ¿una carrera de ingeniera un 
puesto de liderazgo y de gestión a nivel nacional en Cuba? 
 



Aceptar que hay momentos en la vida en que el cambio es inevitable. Como 
Ingeniera Forestal asumo como empresaria la asesoría y coordinación de los proyectos 
internacionales que, en correspondencia con mi experiencia en las  actividades 
productivas en la base, me permiten encontrar y proponer nuevas soluciones 
innovadoras. 
 
9. ¿Qué consejo le daría a una joven que quiere estudiar y dedicarse a una empresa 
basada en la ciencia y en la tecnología?  
Que puede ser difícil emprender una idea, pero se puede lograr siempre y cuando se 
lo proponga.  
Que el sacrificio es parte del éxito en todas las esferas de la vida.  
 
 10. ¿Hay algo más que le gustaría contarme sobre su dura trayectoria para ser una 
mujer de éxito? 
 
Que hay que ser valiente para enfrentar retos, compromisos y desafíos que impone la 
vida.  
Y que actualmente además de mujer, soy un cuadro del estado, gracias a mi 
formación laboral y científica, la cual no he abandonado y sigo estudiando, 
superándome y participando en eventos científicos. Solo por mencionar algunos 
después del 2017 son: 
-Intercambio de experiencias en producciones agropecuarias sostenibles para la 
recuperación y el rescate de la biodiversidad. Colombia, octubre 2017. 
-Simposio Internacional sobre Manejo Sostenible de los Recursos Forestal (SIMFOR). 
Cuba, mayo 2018.  
-Convención Internacional de Medio Ambiente y Desarrollo. Cuba, julio 2019.  
-Intercambio de experiencias en gestión de sistemas productivos en corredores 
biológicos situados en ecosistemas montañosos. Costa Rica, junio 2019.  
-Intercambio de experiencias en temáticas relacionadas con la gestión del paisaje 
montañoso y corredores biológicos. Panamá, noviembre 2019.  
- Edelmira, emprendedora y promotora también en el 2020-Etapa de la pandemia 
COVID-19: 
 
Bajo mi dirección y liderazgo puedo reportar resultados obtenidos desde el proyecto, 
concentrando el mayor esfuerzo en impulsar la economía y el enfrentamiento a la crisis 
mundial provocada por la COVID-19, algunos de los cuales son: 
-Producción de alimentos/ seguridad alimentaria. 
-Construcción e instalación de los biodigestores,  
 
11-Otros comentarios que deseas expresar: 
Agradezco al proyecto GEF-PNUD “Sabana Camagüey” que me dio la posibilidad de 
conocer personas reconocidas dentro de las ciencias, fuera de mi actividad y al 
nuevo proyecto GEF-PNUD “Conectando paisajes”, con el que he podido materializar 
mis sueños y tener éxito como parte de mi realización profesional. 
Agradezco tambien al Programa de IANAS de Mujeres en las ciencias por esta 
entrevista que espero sea útil para visibilizarnos y compartir experiencias y ejemplos 
que fundamentan la máxima ¨que las mujeres si podemos¨.  
 
Entrevista realizada por Olga Fernández y Lilliam Álvarez 
La Habana, septiembre, 2020 
 
*Esta entrevista será publicada en un Libro en preparación por IANAS – La Red de 
Academias de Ciencias de las Américas, sobre Mujeres Emprendedoras en países de 
América Latina. 



Contribuyendo a la seguridad alimentaria 
desde la Ciencia y la innovación 

 
Ejemplo de mujer emprendedora  

Finca de Referencia “Las Margaritas”. 
               

 

 

 

Yamile Oria 
Hernández 

(La Guajira) 

 

1. ¿Quién es La Guajira? 

Soy Yamile Oria Hernández (La Guajira), nací en 1975 y mi nivel de escolaridad es 
Bachillerato, soy casada y con dos hijos.  
 

2. Datos de tú finca 

“Las Margaritas”, se ubica en la localidad Las Margaritas, Tamarindo, Florencia, Ciego 
de Ávila, provincia en el centro de Cuba. Pertenece a la Región Especial de Desarrollo 
Bamburanao, Asociada a la Cooperativa Delfín Luis Paz. 
 

3. Cuenta algo de tu historia y reconocimientos recibidos 

La Finca es obtenida como herencia familiar en 2005 y decido dejar de trabajar en 
una entidad perteneciente a la esfera del comercio, donde llevaba 18 años 
administrándola - y dedicarme a la finca.  
Primero a los cultivos varios y los frutales, allí mano a mano con mi esposo construimos 
una finca productiva y familiar, con una extensión de 3.17 hectáreas. Mis hijos son 
graduados en disciplinas que aportan saberes a la actividad agrícola.  
 
La producción porcina la comencé en el 2008 con 35 cerdos, fruto de un convenio 
con la Empresa Porcina de Ciego de Ávila. Con este número de animales inicie por mí 
misma y a fuerza de voluntad mi propia auto-preparación, capacitación y aprendizaje 
en la práctica del manejo de la masa porcina.  
Así logré que mi rebaño fuera creciendo hasta llegar a 200 animales, permitiendo 
realizar dos convenios de venta al año -pre cebas al destete de 33 días- (cerdos 
blancos), compromiso empresarial que mantengo actualmente.  



Además, he desarrollado la crianza de un coto de cerdo criollo de capa oscura con 
características más resistentes al clima y con alimentos alternativos, mejor conversión 
peso- carne, ante el déficit que tenemos en Cuba de piensos importados.  
Toda esta empresa me ha convertido en una mujer líder y emprendedora, he tenido 
como objetivo el autoabastecimiento familiar y la comercialización en ferias, 
contribuyendo con las ganancias a un mejor estándar de vida de mi familia.  
 
El sobrenombre de “La Guajira” viene a partir de comenzar la producción porcina, por 
trabajar en el campo y ser una de las pocas mujeres que se dedica a estos menesteres 
en el municipio Florencia y en la provincia de Ciego de Ávila. El resto de los 
productores porcinos y el personal vinculado con esta actividad, comenzaron a 
llamarme de esa manera, a modo de reconocer mi dedicación, conocimientos 
científico técnicos y por mi simpatía y carisma personal 
  

En busca de la sostenibilidad de la finca, y a partir de mi auto –preparación, los cursos 
y capacitaciones recibidas, por parte de la Empresa Porcina Nacional y de 
especialistas del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio ambiente, participé en mi 
municipio en el entonces incipiente Movimiento de Usuarios del Biogás. Y en el año 
2014 se construyó en mi finca un biodigestor para el tratamiento de los residuales. 
 
También en la finca se producen, para el autoconsumo familiar, otros frutales como: 
naranjas, limones, chirimoya, coco, mango y café.  Otros cultivos también son 
producidos destacándose la yuca y el boniato, utilizados para el autoabastecimiento 
y como alimento alternativo en la comida para los cerdos. 
Estas aplicaciones tecnológicas han contribuido a que la finca sea considerada como 
un Polígono demostrativo para el resto de los criadores porcinos del territorio de 
Florencia y la provincia de Ciego de Ávila, como ejemplo de finca auto-sostenible. 
 
Reconocimientos y eventos en los que he participado: 

1. Finca Excelencia Nacional de la Agricultura Urbana, junio 2015 
2. Expositora de sus animales en las Ferias Porcinas a nivel nacional, II (2016), III 

(2017), IV 2018 
3.  Evento científico Porcicultura Tropical con\una ponencia sobre La Energía 

renovable y el Extensionismo, octubre 2018 
4. Evento de Sociedades científicas a nivel de centro en el Instituto Politécnico 

Integral Roberto Rodríguez Fernández. marzo 2015-2019 
5. IV Encuentro Nacional de Usuarios del Biogás, realizado en Santiago de Cuba, 

2015. 
6. Reconocimiento de la Asamblea Municipal del Poder Popular (Por la 

dedicación a la cría de cerdos y el aporte a la economía del país), 2014-2019. 
7. Reconocimiento de la ANAP por resultados destacados en la crianza porcina. 
8. Productora porcina destacada, entregado por la Empresa Porcina de Ciego 

de Ávila, desde el 2014 hasta el 2019. 
 
En el año 2017 me vinculé al Proyecto Internacional “Un enfoque paisajístico para 
conservar ecosistemas montañosos amenazados” (Conectando paisajes). En particular 
participo en el Componente número 3. Sistemas de producción compatibles con la 
conservación en los ecosistemas de montañas amenazados y corredores biológicos de 
conservación.   
 
Con esfuerzo y nuevos estudios el proyecto me ha aportado nuevos conocimientos 
científico técnicos; aplicables a la diversificación de los cultivos, producciones 
agroecológicas, conservación de suelos, entre otras prácticas agrícolas para el 



manejo integral de la finca. Además, he aprendido sobre mejoras en la técnica del 
biodigestor para su perfeccionamiento, así como me han proporcionado herramientas 
y medios para trabajar la tierra. 
 
Actualmente, además de mantener la producción de alimentos, enfoco el trabajo 
para obtener la condición de Finca Escuela con Enfoque de Paisaje, otorgada por el 
proyecto Conectando Paisaje, demostrando la sistemática realización de buenas 
prácticas, utilizando la ciencia a favor de la conservación del ecosistema, la 
biodiversidad y la sostenibilidad alimentaria.  
 

4. Ejemplo de mujer líder también en la Etapa de la COVID-19.  Año 2020 

He realizado donaciones al centro de aislamiento, de productos agrícolas y frutas.  
Participo de manera sistemática en las ferias populares en la localidad y el municipio. 
He mantenido durante toda esta etapa de la pandemia la ayuda a las familias 
vulnerables cercanas a la comunidad donde está enclavada la finca. 
 
Otro de los elementos que deseo destacar es mi pasión por la producción agrícola, en 
especial la crianza del ganado menor, sin dejar de ser una mujer sencilla, amable y 
con un alto sentido del compañerismo, de la cooperación, del respeto y el uso de la 
ciencia. 
 
“La Guajira” sintetiza el amor de hija, de madre, de esposa, de responsabilidad con la 
producción. Este sobrenombre resume la esencia de una mujer cubana, empoderada 
y conocedora de sus derechos, haciéndolos valer desde la equidad, demostrando 
que tanto, hombres como mujeres, si se lo proponen con conocimientos, esfuerzo y 
voluntad, pueden construir el desarrollo sostenible. 
 

\  

La Guajira en la limpieza y alimentación a los cerdos. 

 
 
Entrevista realizada por Edelmira Castro y Lilliam Álvarez 
La Habana, septiembre, 2020 



Ejemplo de mujer cubana emprendedora: 
 

Lideresa de la Finca de Referencia “La Caléndula”. 
                

 

 

 

 

 

Eloísa Bocourt Virgil 
 

1. ¿Quien es Eloísa? 

Me llamo Eloísa Bocourt Virgil, nací en el año 1967. Soy Graduada de nivel superior de 
maestra, divorciada y con dos hijos. 
 

1. Datos de su Finca 

“La Caléndula”, se ubica en el Km 9 de la carretera Candelaria a San Diego de Núñez, 
Comunidad Soroa - Campismo, municipio Candelaria, provincia Artemisa, Cuba. El 
nombre de la finca se debe a su principal cultivo. 
 

2. Un poco de su historia… 

Soy maestra de profesión, de una familia campesina y siempre me gustó cultivar 
plantas. El amor a la naturaleza lo aprendí en la escuela y con mi familia. Y como 
maestra cultive una infinita paciencia, para no dejarme vencer y siempre continuar.  
 

3. ¿Cómo llegó a ser finquera esta Maestra devenida Agricultora?  
 
En el 2009 nació mi hija más pequeña María Claudia con problemas de enfermedad 
los cuales no me permitieron reincorporarme a la escuela. Y entonces, pensé que una 
manera de seguir trabajando para sustentar a mi familia era solicitando un pedazo de 
tierra ociosa en usufructo mediante el Decreto Ley 300.   
 
Después de contar con la documentación necesaria se me aprobó la solicitud que se 
refería a 2.6 hectáreas de tierras cubiertas de marabú-especie invasora muy espinosa- 
que había alrededor de mi vivienda. Varias personas me hablaron para que desistiera, 
porque esa área anteriormente había sido una cantera ¡de piedras! y ahí no crecía 
nada, decían; incluso el padre de mis hijos me abandonó porque él no entendía esa 



decisión.  Fue un momento duro, romper con un matrimonio de años por tal razón; 
pero continué con el propósito de sembrar plantas medicinales. En octubre de 2012 se 
inauguraba mi Finca con el nombre “La Caléndula”.  
 
A mi Finca la bauticé con el nombre de su principal cultivo, la caléndula, una planta 
de propiedades valiosas para el sistema circulatorio. Pero me propuse también otras 
producciones como romerillo, estevia, flor de Jamaica, tilo, llantén, savila, jengibre, 
pasiflora, orégano, muralla, artemisa, cundiamor, romero, mejorana, salvia, hinojo, 
moringa, y varias plantas más.  
Además, cultivo diversos frutales, con los que se preparan deliciosos jugos naturales 
que se brindan los visitantes. 
 
Y hay más, las plantas ornamentales forman parte de la diversificación en mi finca, 
incluida una valiosa colección de orquídeas.  
 
En resumen, cuento con más de 100 especies entre maderables y frutales, con 
presencia de especies autóctonas de la zona.  
Todo ello me ha permitido poder comercializar mis producciones de pequeña 
empresa a través de un punto de venta.   
  
Bajo la asesoría científica de especialistas del Área Protegida de Recursos Manejados 
Reserva de la Biósfera Sierra del Rosario he logrado resultados meritorios en el 
Programa de la Agricultura urbana y suburbana (Finca de excelencia, Referencia 
Nacional, Triple Corona) – distinción que se otorgan en Cuba en la rama de la 
Agricultura a empresas, fincas, parcelas o patios con los mejores resultados en los 
incrementos de la producción, la diversificación y el autoabastecimiento, entre otros 
elementos que conforman los altos índices de productividad. 
 
Participo como mujer, maestra, innovadora, emprendedora, y empresaria en 
proyectos de colaboración internacional como son:  Mejorando la prevención, control 
y manejo de las especies exóticas invasoras en ecosistemas vulnerables en Cuba 
(Especies exóticas), Conservación de la Biodiversidad Agrícola en Reservas de la 
Biósfera de Cuba (COBART) y en la actualidad estoy vinculada al proyecto “Un 
enfoque paisajístico para conservar ecosistemas montañosos amenazados” 
(Conectando paisajes). 
Mediante esta integración de saberes, cada uno me han aportado los conceptos, los 
conocimientos científico y técnicos que he adquirido; como son la diversificación de 
los cultivos, las producciones agroecológicas, la conservación de suelos, entre otras 
prácticas agrícolas para el manejo integral de la finca. Además, los proyectos me han 
gestionado herramientas y equipos agrícolas para trabajar la tierra. 
 
La Finca está enclavada en una zona rural, con potencial turístico, -estudio que ha 
sido objeto de investigación y resultado de una tesis de maestría - pues he convertido 
también la finca de plantas medicinales en Agro- turística al formar parte de un 
Recorrido turístico: Finca La Caléndula y Patio cultural “La montaña y yo” con turistas 
alojados en el Hotel Soroa o que recorren la zona. 
 
Soy extensionista, promotora en la comunidad y en otras fincas vecinas, e incentivo el 
cultivo de plantas medicinales y aporto semillas a otras fincas. 
   
 Modestamente me considero ejemplo de superación personal y vencedora de 
obstáculos. 



Participé como ponente en la Convención Internacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación 2017, en el Palacio de Convenciones de La Habana, en el Panel de:” 
Mujeres Exitosas” 
 
Se suma a todo esto el trabajo de Educación Ambiental que desarrollo, destacando la 
creación de un “Bosque martiano”- Programa cubano que permite el acercamiento a 
José Martí (nuestro héroe nacional), a la cultura de la Naturaleza, con protagonismo 
en comunidades, centros y escuelas.   
Como parte del proyecto también he desarrollado en mi finca intercambios de 
Mujeres rurales, Ferias campesinas, Teatradas infantiles; con el objetivo de intercambiar 
las experiencias de todas y poder multiplicarlas en otras fincas. 
Actualmente, enfoco el trabajo para obtener el galardón de “Finca Escuela con 
Enfoque de Paisaje”, otorgada por el proyecto GEF/PNUD “Conectando Paisajes”, que 
fomenta la sistemática aplicación de buenas prácticas de manejo, cuidado y 
conservación de la biodiversidad, las que permiten, minimizar o recuperarse del 
impacto que las actividades productivas provocan en los recursos naturales, que 
conforman los ecosistemas de montaña.  
 
Confiesa ella que ha trabajado muy duro, pero que la naturaleza la anima y que se 
siente gratificada con “cada planta que encuentra florecida al amanecer”. 
 

También en el 2020 durante la Pandemia de COVID-19: 

Soy Eloísa, la maestra- madre-innovadora-emprendedora, y también participante 
activa en las pesquisas casa a casa, en la comunidad, para detectar personas 
afectadas. 
Junto a mi familia participamos en la limpieza de las áreas del centro de aislamiento, 
que tenemos cerca y apoyamos con productos agrícolas y condimentos frescos y 
secos para garantizar la alimentación en este lugar de personas sospechosas y 
confinadas. 
Además, aportamos plantas medicinales para su uso a la comunidad para suplir el 
déficit de medicamentos. 

 

 
                          Vista de la entrada a la finca “La Caléndula” 

 
 

 
 
 



 
Eloísa nos muestra algunas de las frutas cosechadas en la finca con las cuales procesa 

y vende jugos naturales en el punto de venta. 
 

 
Momento donde comparte sus conocimientos a niños, jóvenes y a otras maestras de la 

Escuela primaria José María Pérez Capote de la localidad. 
 

 

 
Entrevista realizada por Edelmira Castro y Lilliam Álvarez 
La Habana, septiembre, 2020 
 
 
 
 

 
 
 
 



Iraida es la Jefa de Gestión de la Protección del Cuerpo de 
Guardabosques en la provincia de Sancti Spíritus 

 

 

Iraida Rodríguez-Gallo Companioni 

1. ¿Qué es lo que haces? 

Mi nombre es Iraida Rodríguez-Gallo Companioni, nací el 18 de abril de 1972 en el 
municipio de Sancti Spíritus, en la provincia de igual nombre. 

Actualmente soy la Jefa de Grupo de Gestión de la Protección del Cuerpo de 
Guardabosques en la provincia de Sancti Spíritus en el centro de Cuba. 

 2. ¿Cómo llegaste a hacerlo…? 

Primero estudié la carrera de Licenciatura en Biología. Después tuve dos trabajos 
diferentes y luego de tener una experiencia como especialista en Protección Forestal en 
la Jefatura del Cuerpo de Guardabosques (CGB) durante 9 años pasé ocupar este cargo 
directivo. 

 3. Antecedentes; familia, escolaridad, 

Soy  graduada desde el año 1995  en la Universidad de Oriente, donde concluí mis 
estudios universitarios  con promedio de 4.56. Mi desempeño laboral  comienza en el 
Museo de Historia Natural provincial, donde me encargue de la clasificación  e 
investigación de las colecciones  y objetos museables, que incluyen ejemplares 
taxidermiados de animales invertebrados y vertebrados, permanezco en esta institución 



cultural  durante 11 años, hasta ocupar el cargo de directora,  vinculándome  con la 
actividad   de educación y divulgación ambiental,   con diferentes grupos etarios, 
principalmente estudiantes de diferentes niveles de enseñanza.  Posteriormente me 
traslado al Museo Provincial General, también perteneciente al sector de la Cultura y 
luego a la agropecuaria del MININT, en ambos casos alrededor de 2 años. 

Desde el mes de abril del 2008 laboro en el CGB, inicialmente en el cargo de especialista 
en Protección Forestal y en el 2017 paso a ocupar el cargo de Jefa de Grupo de Gestión 
de la Protección. En ambos cargos me   he vinculado con las entidades del entorno, 
representando al CGB en comisiones de trabajo en el gobierno, tales como la de 
Cuencas, Reforestación, así como en la Junta Coordinadora provincial de las áreas 
Protegidas.  

Mi familia está integrada por esposo y 2 hijos de 21 y 16 años que estudian en la 
Universidad y el IPVCE. 

4. ¿Qué profesores o mentores le impresionaron e influyeron especialmente en su decisión 
de estudiar ciencias? ¿Hubo modelos a seguir? 

Tuve un profesor de Biología en el preuniversitario de apellido Melian, que daba clases 
muy interesantes y me motivó a participar en varios concursos de conocimientos 
nacionales que despertaron mi pasión por la especialidad.  Tuve excelentes profesores en 
la carrera como Gerardo Echemendía   y en particular mi tutor de la tesis con quien me 
relaciono hasta la fecha, Abel Hernández Muñoz, que me aportó muchos conocimientos y 
me guió durante años en las investigaciones y trabajos científicos que presentamos en 
diferentes eventos.    

 5. ¿Qué fue lo más difícil que experimentaste en el entrenamiento para ser una miembro 
mujer del Cuerpo de Guardabosques? 

El temor de tener que montar en una avioneta de observación del área de incendios. 

6. ¿Alguna vez experimentó algún prejuicio anti-femenino? Si es así, ¿puedes explicar al 
respecto? 

Si, el primer Jefe que tuve en el CGB estaba adaptado a trabajar con hombres y 
consideraba que una mujer con 2 niños no sería una buena especialista, que tendría 
limitaciones a la hora de ausentarme de la casa para ir a eventos, o para montar a 
caballo o estar en el combate de un incendio. 

 7. ¿Está casado o tiene una relación? ¿Niños? Si es así, ¿cómo gestiona o gestionó su 
carrera sus responsabilidades domésticas?  

Estoy casada desde hace 26 años y tengo 2 hijos varones uno de 21 y el pequeño de 16 
años, el mayor estudia en la Universidad Martha Abreu de Las Villas la carrera de 
Ingeniería mecánica y el menor en el IPVCE Eusebio Olivera de la Provincia Sancti Spíritus.  

Mi esposo e hijos son muy colaboradores con mi trabajo y ayudan en todo cuando tengo 
que ausentarme. De igual forma mis padres que viven cerca me apoyan en todo.  



8. Describa qué le hizo cambiar su educación científica a una carrera en el Cuerpo de 
Guardabosques 

Mi educación científica me permite contribuir a la capacitación de los especialistas, 
técnicos y guardabosques, aportando mis conocimientos de biología y me hace sentir útil, 
además en la formación de las nuevas generaciones, a través del trabajo con los círculos 
de interés, el conocimiento que podemos aportar es importante para formar hombres con 
sensibilidad por la naturaleza. 

Sobre mi capacitación personal he participado en numerosos talleres organizados por el 
CGB, el CITMA, Recursos Hidráulicos; hasta la fecha he sido la representante del CGB en la 
provincia y en los proyectos: Manejo de Especies Exóticas e Invasoras, Conectando 
Paisajes, Manejo de la Cuenca Tuinucú y OP15; participando en todos los Talleres 
Regionales y nacionales convocados por dichos proyectos.   He participado en las 
reuniones nacionales de Jefes de Grupos de Gestión de la Protección del CGB y cursé 4 
postgrados en la Universidad José Martí impartidos por profesores   de la especialidad 
forestal de la Universidad de Pinar del Río.  

He impartido en estos años de trabajo capacitación a los técnicos e inspectores del CGB 
en la provincia y   los municipios en diferentes temáticas, con prioridad para los nuevos 
ingresos. Poseo la categoría docente de Profesor instructor, impartiendo docencia en la 
Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez en la especialidad de Manejo del Fuego.  

 

9. ¿Qué consejo le daría a una joven que quiere estudiar ciencias? ¿Hablarías sobre el uso 
de la ciencia para abrir nuevas oportunidades profesionales? 

Le aconsejaría que estudien, que es apasionante e interesante y que la ciencia es la base 
del desarrollo.  

He tenido reconocimientos por   los resultados del trabajo   con los círculos de interés, de 
divulgación y educación ambiental que se han desarrollado en la provincia, en los que se 
incluye el empleo de los diferentes medios de comunicación, así como publicando 
artículos en la Intranet del MININT que reflejan nuestro trabajo; compartiendo nuestras 
experiencias del CGB con el resto de las provincias. 

 10. ¿Hay algo más que le gustaría contarme sobre su carrera? Enviar comentarios. 

La Biología es una carrera muy bonita e interesante, de perfil amplio. Tiene un grupo 
grande de asignaturas como Zoología, Botánica, Inmunología, Ecología, Bioquímica, 
Microbiología, Histología, Genética, entre otras; donde se tienen largas jornadas de 
trabajo en el laboratorio y muchas clases prácticas en el terreno, que te aportan los 
conocimientos para decidir si una vez graduado eres un biólogo o una bióloga de campo 
o de laboratorio, o te dedicas a la docencia o a ser Guardabosques y dirigir hombres 
¡como yo!  

Por otro lado, el Proyecto Conectando Paisajes me vinculó desde la primera etapa en el 
año 2013. He participado en todos los talleres regionales de los macizos montañosos 



Guamuhaya y Bamburanao, en las evaluaciones realizadas por las Juntas Coordinadoras 
Provincial y Nacional y en las evaluaciones de medio término. Hemos efectuado 
actividades comunitarias en ambos macizos con la presencia de la Junta Coordinadora 
Provincial y hasta la fecha he cumplido con la entrega de todos los requerimientos 
informativos derivados de este proyecto. En el año 2019 participé en la Convención de 
Medio Ambiente, en un panel de género, invitada por el proyecto. Destacar que escribí 
un cuento titulado “Un incendio, revive historias en las montañas de Guamuhaya”, donde 
se inserta nuestro trabajo y el proyecto, basado en vivencias reales.  

 

Iraida: En trabajo con círculos de interés.  

 

 
 

Entrevista realizada por Edelmira Castro y Lilliam Álvarez 
La Habana, febrero, 2021. 
 



“Soy una innovadora activa en la búsqueda de soluciones,  
eso lo llevo en la sangre” 

 

  Annia Sánchez Paneque 
 
1. ¿Qué es lo que haces? 

En estos momentos ejerzo como especialista en mantenimiento de equipos e instalaciones 
industriales, en la Unidad Empresarial de Base de Beneficio Industrial, perteneciente a la 
Empresa Procesadora de Café "Eladio Machín", ubicada en el municipio de 
Cumanayagua, provincia de Cienfuegos.  

Dentro de mis funciones esta la planificación, control y ejecución, de conjunto con la 
brigada de mantenimiento, las reparaciones a cuatro industrias cafetaleras, así como el 
montaje de equipamiento en las mismas, además de supervisar la actividad en las 
restantes industrias cafetaleras de la región central del país. 

2. ¿Cómo llegaste a hacerlo…? 

Para llegar a ejercer esta actividad lo primero fue graduarme de Ingeniera Mecánica 
Industrial en el año 1992, donde añoraba trabajar en esta empresa.  Mis prácticas de 
cuarto año de la carrera las ejercí en esta entidad y desde ese momento me encantó el 
proceso productivo del café.  

Les cuento que, en el 2002 comienzo a trabajar en la procesadora de café, "Al fin se me 
hizo realidad mi sueño profesional", claro que, por mi trayectoria de dirigente, comienzo 



como Directora de la Unidad Empresarial de beneficio, cuando la empresa sólo era el 
proceso industrial de la planta.  Luego con una nueva estructuración paso a ser la 
encargada de almacén por un año, después por un año la energética de la entidad, 
hasta que se fusiona la empresa agrícola con la industria en el 2009 y que me quedo 
como especialista de mantenimiento en la U. E. B. de Beneficio Industrial. 

Al fin podía ejercer la profesión, pero, me duró poco, pues en el 2010 me dan la misión de 
llevar la actividad de la dirección de Capital Humano que como misión tiene un tiempo 
limitado y un cumplimiento. 

Entonces, en el 2012 paso nuevamente a especialista de mantenimiento en la que hasta 
la fecha me estoy desempeñando ¡desde hace 9 años! 

3. Antecedentes; familia, escolaridad, 

Tengo dos hijos hermosos que ya pueden ver en la foto.  

El trabajo siempre ha sido tarea fácil, pues también cumplí como cuadro sindical 5 años 
en el cargo de Presidenta de la Asociación nacional de innovadores y 
racionalizadores del municipio, ya desde el central azucarero era una innovadora activa 
en la búsqueda de soluciones a toda la problemática que se presentaba, esto lo llevo en 
la sangre, hasta la fecha sigo innovando y dirigiendo la asociación en la empresa donde 
me encuentro. 

4. ¿Alguna vez experimentó algún prejuicio anti-femenino? Si es así, ¿puedes explicar al 
respecto? 

Mis primeros 5 años laborables los hice en un central azucarero, que fue donde me 
ubicaron al graduarme.  Realmente, fueron unos años de grandes experiencias, 
comenzaba a trabajar con una brigada que solo la conformaban hombres y ponía en 
práctica todo lo teórico impartido en la carrera. En este centro comencé a incursionar en 
el arte de dirigir con una preparación muy fuerte para una mujer, en primer lugar, era un 
trabajo que no tenía horario, dirigía la sala de control, que en estos tiempos se conoce 
como puesto de mando y tenía que estar habilitado las 24 horas en la cosecha azucarera 
y la mayoría de los consejos de dirección eran en horario de la madrugada.  Me hacían 
llorar, pero ganaba en responsabilidad y como desde que estudiaba soy una mujer 
sacrificada, dedicada y emprendedora, todas las tareas salían bien.  

Realmente yo me enamoro de las tareas y me gusta que salgan bien, para todos estos 
trabajos aplico metodologías que he adquirido en los cursos, desde el 2012, de 
preparación como Educadora popular en el Centro Memorial Martín Luther King, así como 
en temas de Comunicación y de Género. 

5- ¿Qué consejo le daría a una joven que quiere estudiar ciencias? ¿Hablarías sobre el 
uso de la ciencia para abrir nuevas oportunidades profesionales? 

Claro compartiría con ellas mi historia de vida y hasta donde he llagado, pero que 
también hay otras tareas que me hacen feliz ya que me encanta enseñar a las nuevas 
generaciones, siendo instructora de Círculo de interés de Agronomía de Montaña, 



representando a nuestra Empresa en Exposiciones nacionales en el Palacio nacional de 
pioneros, entre muchas otras que complementan una profesión. 

Además, les comparto que tengo un proyecto de conjunto con educación, cultura y la 
empresa, lo presenté en el Evento Internacional de Formación de Jóvenes rurales en 
Costa Rica en el 2018 y en México en el 2019, donde llamó mucho la atención por la 
dedicación que le brindo a este proyecto que se realiza a través de esos Círculos de 
interés,  

6- ¿Hay algo más que le gustaría contarme sobre su carrera? Enviar comentarios. 

Si, que todo sueño, para que se haga realidad, primero hay que pasar por muchas cosas 
y tener presente que es lo que se quiere y luchar por ello.  

 

Annia en plena faena 

 

Annia en una tarea que le encanta, enseñar y formar a los más jóvenes 

 
 

 
Entrevista realizada por Edelmira Castro y Lilliam Álvarez 
La Habana, marzo, 2020 



Hildita es reproductora-inseminadora y extensionista avícola en 
Guanajay, Artemisa 

 

Hilda Rosa Gálvez González 

1. ¿Qué es lo que haces? 

Me llamo Hilda Rosa Gálvez González, nací un 12 de abril de 1953, soy maestra de 
profesión, trabajadora de la Escuela Ramal del Ministerio de Agricultura, Artemisa y 
miembro ACPA - Asociación Cubana de Protección Animal y ACTAF-Asociación Cubana 
de Técnicos Agropecuarios y Forestales.  

Provengo de una familia obrera y siempre me gustó criar animales y el amor a la 
naturaleza lo aprendí en la escuela, de mi familia y en la labor como maestra de Biología 
todo lo cual pienso me ha dotado de perseverancia y fortaleza ante los retos de la vida.  

Mi emprendimiento es “El Migal”, que es un Patio Experimental Avícola Genético y Finca 
Alternativa de Producción Animal -avícola de crianza y extensionismo, para el desarrollo y 
comercialización – FIALPA.  
El nombre de la finca se debe al apellido de mi familia y la crianza de gallinas criollas. Este 
Patio está ubicado en Avenida 89 e/ 72 y 74, Guanajay y fue iniciado el 6 de mayo de 
2016, con el objetivo de obtener líneas de pollos de engorde y producción de huevos 
utilizando la técnica de inseminación artificial y reproducción. 
 
 
 



2. ¿Cómo llegaste a ser reproductora-inseminadora y extensionista?  

A mi Patio “El Migal”, por la complejidad del proyecto, se integraron otros miembros de la 
familia Miranda–Gálvez, para constituir un patio experimental familiar. 

Teniendo en cuenta los logros que fue alcanzando el proyecto, es que se propone por la 
sección de Desarrollo Local Municipal, llevarlo a una escala mayor e insertarlo en el 
Programa de Autoabastecimiento Municipal como Finca de extensionismo.  

Es entonces que se me otorgó un área de tierra en usufructo según lo establecido 
legalmente en el artículo 15 de nuestra Constitución y las demás Normas Jurídicas que 
regulan el proceso de entrega de tierras en usufructo para actividades de extensionismo.  

En relación al desarrollo de la crianza hemos logrado híbridos que alcanzan un 60 y 65% 
de puesta, reproductoras con un 96% de aprovechamiento de huevo a planta y una 
natalidad de un 78%. También hemos obtenido híbridos que a los 60 días alcanzan 2 kg de 
peso. 

3. Antecedentes; familia, escolaridad, 

Tengo dos hijos y soy viuda. Mis hijos Elier y Eliecer Miranda Gálvez se vincularon a las 
labores del Patio desde sus inicios, en particular Elier como gestor principal del mismo con 
aportes innovadores dirigidos a la alimentación alternativa y a las mejoras de las razas 
avícolas utilizadas. Y Eliecer desempeña una labor cultural de conjunto con la divulgación 
de los resultados obtenidos. 

4. ¿Alguna vez experimentó algún prejuicio anti-femenino? Si es así, ¿puedes explicar al 
respecto? 

Nunca he experimentado prejuicios anti-femeninos por contar siempre con apoyo de mi 
familia y colectivo laboral.  A pesar de esto, por mi condición de mujer. las labores 
desarrolladas si han requerido de esfuerzos mayores y empeños constantes para alcanzar 
los resultados obtenidos. 

Cabe señalar que, siendo mujer, y teniendo una sensibilidad y humanismo especial hemos 
determinado que nuestro proyecto tiene grupos metas entre los que podemos mencionar 
a asociados de la CCS Eduardo Panizo, población del municipio, Sistema de Atención a la 
Familia-SAF, hogar materno, hogar de ancianos, círculos infantiles y niños necesitados de 
incremento de proteína en su dieta. Además, hacemos alianzas con otros actores del 
Desarrollo Local como escuelas, Centro Universitario Municipal -CUM, y otras entidades del 
gobierno. 

Por otro lado, y en aras del progreso de mi emprendimiento, nos enfocamos hacia la 
comercialización con la Zona Especial de Desarrollo Mariel.  

5- ¿Qué consejo le daría a una joven que quiere estudiar ciencias? ¿Hablarías sobre el 
uso de la ciencia para abrir nuevas oportunidades profesionales? 

Basada en mi trayectoria como emprendedora y líder me gustaría primero compartir mis 
experiencias y pienso que con el estudio y adquisición de conocimientos en mi área les 
diría que: 



“Se pueden obtener grandes beneficios, mediante la realización de prácticas de, 
cuidado y conservación, que permitan recuperar el impacto que las actividades 
productivas provocan en los recursos naturales que conforman los ecosistemas”. 

Les contaría que para el desarrollo del proyecto nos basamos en que nuestro municipio 
de Guanajay no cuenta con un centro multiplicador de aves que contribuya a satisfacer 
las necesidades de productores con líneas pollos resistentes a los diferentes sistemas de 
crianzas y que alcancen el peso deseado utilizando la alimentación alternativa. 

Al utilizar la alimentación alternativa en esta crianza resulta fundamental potenciar el área 
de producción de alimentos, basada en el principio de búsqueda y recolección de 
residuos de cosechas, semillas, hojas, tallos, flores, frutos y animales que aporten los 
nutrientes necesarios en la dieta. En esta área de producción se acopian las materias 
primas, se clasifican, se procesan y almacenan en lugares frescos obteniendo harinas u 
otras formas de suministro a los animales para preparar una dieta balanceada según 
edad y propósito de las aves. 

Así es como, con ciencia, tecnología e innovación, nuestra finca se ha convertido en un 
eslabón importante que contribuye, a través de la comercialización de los productos, a 
lograr la venta a la población de la proteína de ave, contemplada dentro del programa 
de autoabastecimiento municipal.  

6- ¿Hay algo más que le gustaría contarme sobre su carrera? Enviar comentarios. 

Quisiera compartir con todos algunos de los principales reconocimientos y logros recibidos 
y de los cuales me siento orgullosa: 

2017: Premio Anual Revista ACPA. Patio El Migal. Categoría Artículo de Mayor Originalidad. 

2018:  Participación en el VI Congreso de Producción Animal Tropical. 

2do. Lugar Taller Provincial de Producción Animal Tropical. 

1er. Lugar Taller Provincial de Comisión Monogástrico. 

2019: Participación en Entrenamiento Avícola impartido por la Universidad de Auburn, 
Alabama. Estados Unidos. 

Ponente en la VII Jornada Científica de Avicultura, Cuba. Tema: Inseminación Artificial en 
Aves como importancia para la mejora genética en Patios y Parcelas. 

Ponente en el V Evento Regional de Ciencias Económicas. 

2020: Ponente XII Encuentro de Agroecología, Agricultura Orgánica y Sostenible (ACTAF). 
Categoría Relevante. 

Actualmente enfoco mi trabajo para obtener la condición de Finca Escuela con Enfoque 
de Paisaje, otorgada por el proyecto Conectando Paisajes.  

 

 



 

Área de reproducción de las gallinas. 

Entrevista realizada por René Pablo Capote, 
La Habana, marzo, 2021. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



María Esther es una mujer integral y empoderada 
“Si podemos” 

 

María Esther Padilla Rodríguez 

1. ¿Qué haces? 

Desde el 31 del mes de enero 2011, ¡hace ya 10 años! soy la Presidenta de la Unidad 
Básica de Producción Cooperativa, UBPC “Las Calabazas”, y su principal cultivo es el 
café. 

2. ¿Cómo llegaste a hacerlo? 

Bueno llegué en un momento muy difícil dónde la economía de la UBPC era muy mala y 
el presidente que estaba pidió la baja es decir la liberación, y había que elegir un nuevo 
directivo y la dirección de la Empresa Agroforestal Sierra Cristal habló conmigo para que, 
aunque fuera representara a la UBPC por tres meses en la Asamblea de la Cooperativa. 
Resulta que en la asamblea también me propusieron y fui aprobada por unanimidad.  

Además, se tuvo en cuenta que yo era fundadora de la UBPC y que tenía conocimientos 
de las fortalezas y las debilidades de la misma. 

3. Describe tus antecedentes familiares, de escolaridad 

Les comparto mis antecedentes familiares:  nací en Mayarí Arriba, Segundo Frente hoy 
provincia Santiago de Cuba, un 16 de enero 1967 hija de José Padilla y Rosa Rodríguez, mi 
padre obrero y mi madre ama de casa.  Crecí y me desarrollé` en el seno de una familia 
humilde con mis padres y 8 hermanos.   

Mis estudios fueron: de 1973 a 1979 enseñanza primaria en la escuela Conrado Benítez.  
De 1978-1982 enseñanza secundaria ESBEC # 98 El Rosario y de1982-1985 pre universitario. 



Entre 1985-1989 me gradué de técnico medio en Derecho Laboral y entre 1998-2000 hice 
el técnico medio en Contabilidad.  

Del 2004 al 2011 hice mi Licenciatura en Derecho  

Comencé mi vida laboral en 1987 en la Granja Seboruco perteneciente a la Empresa 
Cafetalera del Segundo Frente, Santiago de Cuba, como técnico “A” en Recursos 
humanos hasta 1994, que se funda la UBPC Las Calabazas de la misma Empresa donde 
me encuentro trabajando en la actualidad. 

Hoy, estoy casada tengo 2 hijos y un nieto.  

4.  ¿Qué profesores o mentores le impresionaron especialmente en su decisión de 
emprender una actividad basada en la ciencia y en la tecnología? Hubo modelos a 
seguir.  

Varios Profesores o mentores me impresionaron y dejaron su huella, y muy especialmente 
influyó en mi decisión de emprender una actividad basada en la ciencia y en la 
tecnología, el director de la Estación Experimental del Segundo Frente, de nombre Felipe 
Martínez Suarez 

5. ¿Qué fue lo más difícil que experimentaste? 

Lo más difícil que experimenté fue como lograr administrar la UBPC, con miembros 
mayoritariamente hombres, y llevarla a los niveles productivos más altos o ponerla por 
encima de la media nacional, así como lograr que los cooperativistas tuvieran sentido de 
pertenencia y amor por la UBPC. 

6. Alguna vez experimentaste algún prejuicio antifemenino o prejuicio de género por ser 
mujer. 

No, nunca he experimentado ningún prejuicio antifemenino. 

7. ¿Cómo gestiona su carrera y sus responsabilidades domésticas? 

Gestiono mi carrera llevándola de conjunto con mis responsabilidades domésticas con la 
ayuda de la familia, de mis hijos, de mi esposo, de mis vecinos y mis compañeros de 
trabajo.  Sin este apoyo, sin está ayuda, no hubiera sido posible el éxito y obtener buenos 
resultados. 

8. Describe que te hizo cambiar su educación previa a un puesto de liderazgo.  

Lo que me hizo cambiar mi educación previa, de Licenciada en Derecho, a un puesto de 
liderazgo fue el compromiso con mi cooperativa, con mis compañeros de trabajo que 
depositaron su confianza en mí y yo no los podía defraudar y, además, tenía que 
demostrar que nosotras las mujeres “Si podemos” 

 



9. ¿Qué consejo le daría a una joven que quiera estudiar y dedicarse a dirigir una 
empresa? 

El consejo que le daría a cualquier joven es que, en primer lugar, lo mas importante es el 
ejemplo personal, ser modesto, sencillo, tratar con cortesía y amabilidad a sus 
subordinados.  Además, y esencial para el éxito es estudiar, aprender cada día y aplicar 
la ciencia y la tecnología y al mismo tiempo aprovechar las potencialidades de cada uno 
de sus trabajadores.  

10.- Algo más que te gustaría contar  

Si, deseo compartir que a la par del trabajo técnico y de dirección me he mantenido 
activa en las organizaciones políticas y de masas siendo Delegada Provincial del Poder 
Popular por dos Legislaturas. Actualmente soy miembro del Buró Municipal de Partido 
Comunista de Cuba, participé en el último Congreso PCC en el 2016. Soy miembro del 
secretariado provincial de la Federación de Mujeres Cubanas.  

Al Proyecto Conectando paisajes tengo que agradecerle la preparación y capacitación 
que me ha dado, así como las herramientas necesarias para el empoderamiento como 
mujer y las vías para hacer más ameno y eficaz el resultado de mi trabajo, que al final 
redunda en mayores beneficios y calidad de vida para mí y mi familia. 

                       

Dice María Esther que: “lo más importante es el ejemplo personal 

Ella es modesta, sencilla y trata con cortesía y amabilidad a sus subordinados- 
mayoritariamente hombres 

Entrevista realizada por Edelmira Castro  
La Habana, marzo, 2020 
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